



PRESIDENCIA  
DEL GOBIERNO

SECRETARÍA DE ESTADO DE  
COMUNICACIÓN

# TRANSCRIPCIÓN

**RUEDA DE PRENSA DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO  
SÁNCHEZ, JUNTO AL PRESIDENTE DE UCRANIA, VOLODÍMIR  
ZELENSKI**

Kiev, 1 de julio de 2023

## **INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ**

En primer lugar, me gustaría agradecer al presidente Zelenski su invitación para recibirme una vez más aquí en Kiev.

Gracias también a todos ustedes por estar hoy aquí.

Como todos ustedes saben, hoy es el primer día de la Presidencia española del Consejo de la Unión Europea. En los próximos meses avanzaremos en cuestiones esenciales para el futuro de la Unión Europea. Sin embargo, Ucrania va a estar en el centro de todos nuestros debates.

Hoy es nuestro primer día en esta tarea, y quería dedicarlo a enviar un fuerte mensaje de apoyo, tanto desde el punto de vista europeo como español.

Ucrania está luchando por recuperar su país frente a una invasión ilegal e injustificada, que ya ha causado sufrimiento innecesario. Por supuesto, estamos siguiendo de cerca los recientes acontecimientos internos en Rusia, pero no cambian la situación sobre el terreno aquí en Ucrania. Todavía hoy, la población civil sobrevive a una lluvia constante de ataques aéreos y a la destrucción criminal de infraestructuras. Y lo hacen para proteger principios internacionales cruciales como la soberanía, la independencia o la integridad territorial. Lo que ocurra en Ucrania, mi amigo Volodímir, marcará los debates europeos en el futuro. Por eso estoy hoy aquí.

El presidente Zelenski y yo mantuvimos otra reunión muy fructífera. Esta la tercera vez que vengo a Kiev. Sigo elogiándolo a él y al pueblo ucraniano por su heroica lucha contra el agresor. Hemos discutido una gran variedad de temas.

Esta mañana me he dirigido al Parlamento ucraniano, la Rada, porque es muy importante que nuestro mensaje llegue también al valiente pueblo de Ucrania, a través de sus representantes parlamentarios.

En primer lugar, si me lo permiten, quisiera explicarles el estado de nuestra intensa cooperación bilateral.

El presidente Zelenski y yo hemos aprobado una amplia declaración conjunta que contiene nuestras posiciones comunes en muchos ámbitos.

En el aspecto militar, además de una ya larga e intensa cooperación, España entregará próximamente nuevo material pesado para ayudar en el esfuerzo bélico, incluidos cuatro carros de combate Leopard y vehículos blindados de transporte de tropas.

También estamos a punto de entregar un hospital de campaña portátil con capacidad quirúrgica. Este elemento debería mejorar la capacidad de Ucrania para curar a los soldados y civiles heridos cerca de la línea del frente.

En el ámbito de la asistencia sanitaria, en los últimos meses hemos trasladado a España y prestado distintos tipos de atención a más de 650 ciudadanos ucranianos. Muchos de ellos habían resultado heridos en combate o padecían enfermedades graves.

Me complace informarles de que, tras nuestras conversaciones bilaterales en mi último viaje a Kiev, médicos ucranianos ya han estado en la ciudad de Zaragoza recibiendo formación avanzada en técnicas modernas y en el uso de prótesis. Más especialistas seguirán viniendo a España para recibir esta formación cada tres semanas. Esto les permitirá ofrecer un mejor tratamiento y rehabilitación.

En el plano humanitario y económico, también hemos reaccionado rápidamente a los últimos acontecimientos. Como todos ustedes saben, la semana pasada comprometimos 24 toneladas métricas de ayuda humanitaria para hacer frente a las desastrosas consecuencias de la destrucción criminal de la presa de Kajovka. También contribuiremos con otros 7 millones de euros para construir refugios en las escuelas ucranianas, comprar incubadoras portátiles y prestar apoyo a las víctimas de la violencia sexual.

Hoy, presidente Zelenski, me complace anunciar que España ofrecerá otros 55 millones de euros para ayudar a la reconstrucción de Ucrania.

- 51 millones de euros se gestionarán a través del Banco Mundial y tendrán como objetivo ayudar a las pequeñas y medianas empresas.

- Los otros 4 millones de euros se gestionarán a través del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y se utilizarán para instalar sistemas autónomos de energía renovable en escuelas ucranianas. Esto dotará a las escuelas de mayor resiliencia y las hará más sostenibles.

Por último, seguimos acogiendo en España a más de 180.000 desplazados ucranianos. A todos ellos se les ha proporcionado acceso pleno y gratuito a nuestros sistemas sanitario y educativo, así como otras facilidades como el transporte ferroviario gratuito dentro de España.

Aunque esperamos que Ucrania disfrute de una paz justa que les permita regresar sanos y salvos, mantenemos nuestro compromiso de ocuparnos de ellos todo el tiempo que sea necesario.

En segundo lugar, explicaré nuestra colaboración a nivel de la Unión Europea y las perspectivas para los próximos meses.

La posición de la UE ha sido muy clara desde el principio: todos los Estados miembros condenan la agresión rusa, y la Unión Europea ha puesto en marcha todos sus mecanismos de auxilio.

cuanto a la cooperación militar, la Unión Europea sigue coordinándose para facilitar la respuesta a las necesidades defensivas ucranianas. Se han proporcionado importantes reservas de munición y armamento a través del Fondo Europeo de Apoyo a la Paz, una poderosa herramienta con un techo financiero que, con la decisión adoptada esta semana en el Consejo Europeo, asciende ya a más de 12.000 millones de euros.

La semana pasada aprobamos el undécimo paquete de sanciones contra Rusia, que incluye un mecanismo para evitar la elusión. Esto ayudará a que la larga lista de prohibiciones y restricciones sea más eficaz. Puede que las sanciones no tengan un impacto visible e inmediato, pero imponen a Rusia fuertes costes a largo plazo. Además, subrayan que seguimos unidos contra Putin, y que estamos decididos a mantenernos firmes hasta que se alcance una paz justa.

La Unión Europea también es muy activa en el campo de la ayuda financiera. En 2023 aportará 18.000 millones de euros de ayuda financiera, para que Ucrania pueda seguir prestando servicios básicos a sus ciudadanos. Además, hace unos días la Unión Europea propuso un paquete de 50.000 millones para los próximos 4 años, que se dedicarán a la reconstrucción. Esto debería, por un lado, contribuir a cerrar la brecha que la guerra de agresión ha creado en la economía ucraniana. Por otro lado, se trata de un nuevo mensaje claro a Putin: Europa estará al lado de Ucrania “todo el tiempo que haga falta”, una expresión que utilizamos continuamente y que ahora se materializa en este planteamiento plurianual. Como he dicho antes, un paquete de 50.000 millones para los próximos 4 años, que se dedicarán a la reconstrucción.

También se está trabajando mucho en el ámbito de la rendición de cuentas —que es algo que siempre el presidente Zelenski y yo hablamos en nuestras conversaciones— para garantizar que los responsables de las atrocidades que está sufriendo Ucrania sean llevados ante la justicia. Asimismo, estamos estudiando la manera de abordar la cuestión de los fondos rusos congelados en Europa, lo que supone un reto en términos jurídicos.

Por último, la Comisión Europea ha publicado recientemente una evaluación provisional sobre el estado de la candidatura de Ucrania a la Unión Europea. El informe es positivo, es positivo, y muestra avances significativos. Quisiera aprovechar la ocasión para felicitarle usted, presidente Zelenski, Volodomír, y por supuesto, la Rada, su gobierno, para felicitar a Ucrania por esta evolución positiva y animarla a proseguir su camino de reformas. Estaremos a la espera del informe escrito que la Comisión Europea presentará en otoño. Será la base de nuevas medidas y decisiones.

Por último, me gustaría decir unas palabras sobre la perspectiva global.

El extraordinario nivel de apoyo internacional a las resoluciones pertinentes de la Asamblea General de las Naciones Unidas habla por sí solo: una amplia mayoría internacional condena la agresión rusa y las falsas anexiones.

Sin embargo, creo que es importante que sigamos esforzándonos por llegar a otras regiones y países. Y debemos escuchar las preocupaciones y temores de otros países, especialmente sobre las consecuencias de la guerra en cuestiones como la seguridad alimentaria y energética.

Permítanme concluir deseando éxito a Ucrania en su contraofensiva. Esperamos que le conduzca a una paz justa y duradera. Europa y España permanecen a su lado.

Gracias.

**P.- [Fran Sevilla, RNE] Muchas gracias. Gracias.**

**Presidente Sánchez, el presidente Zelenski pide más armas, artillería y aviones de combate. ¿Tiene la Unión Europea planes de incrementar esa aportación? Sobre todo hablando de los aviones de combate, de los F16. Y ya que estamos con la Unión Europea y con esa Presidencia semestral que hoy iniciamos, el presidente Zelenski cree que esta Presidencia española, que este semestre, va a servir para acelerar el proceso de adhesión de Ucrania. ¿Con qué celeridad se puede lograr ese proceso de adhesión para Ucrania?**

**Y bueno, hablamos de la Unión Europea y va a haber una cumbre de Unión Europea - América Latina. ¿Cómo puede Europa convencer a algunos países latinoamericanos algo más reacios a apoyar a Ucrania de que esa es la decisión correcta, de que esa es la decisión en línea con el derecho internacional y con las resoluciones de la ONU?**

**Muchas gracias.**

**Presidente.-** Muchas gracias por sus preguntas.

En relación con la primera de las cuestiones que hacía sobre la Unión Europea y la ayuda financiera para la compra de armamento y de munición, quiero recordarle que en la primera de las intervenciones ya he dicho que el Consejo Europeo ha elevado el techo a 12.000 millones de euros precisamente para, a través del European Peace Facility, poder proveer de recursos y de armamento a Ucrania.

Y creo que además también es muy relevante el anuncio que hemos hecho antes de que sean 50.000 millones de euros para los próximos cuatro años los que se van a destinar a través de la Unión Europea, que están ahora mismo fijados en la revisión del marco financiero plurianual durante los cuatro años a Ucrania, porque esto, si demuestra algo, es el compromiso europeo en el corto y en el medio plazo con Ucrania.

Y, en ese sentido, hablando de la perspectiva de la Unión Europea de acceso de Ucrania a la Unión Europea, yo creo que el primer día de la Presidencia en el semestre en el que se va a dar a conocer el informe sobre la evaluación de los progresos que está haciendo Ucrania a lo largo de este otoño, pues esté hoy aquí demuestra yo creo que un compromiso político claro, inequívoco, por parte de las instituciones comunitarias al respecto.

Cuestión distinta es que, efectivamente, pues como presidente rotatorio del Consejo de la Unión Europea tengo que guardar una cierta neutralidad. Es una neutralidad obligada y que tenga que ser el criterio de la Comisión quien realice esa evaluación en este próximo otoño.

En todo caso, los, en fin, las informaciones que han ya emitido la Comisión Europea es de un reconocimiento a las reformas que está haciendo el presidente Zelenski, su Gobierno y la Rada en este aspecto.

Y, sobre la segunda de las cuestiones, que lo hemos hablado además mucho el presidente Zelenski y yo mismo, creo que es muy relevante la acción y el liderazgo diplomático que está desarrollando y desplegando el presidente Zelenski, y que además tenga la ocasión de poder hablar personalmente con muchos de estos líderes del llamado Sur Global.

Y, en el caso de la América Latina y el Caribe, igual. Porque algunos de estos países que ciertamente pueden tener dudas, no tanto por lo que está haciendo Putin, que claramente es absolutamente injustificable, quizá tengan algunas relaciones históricas y tradicionales con Rusia. Lo que resulta evidente es que nadie, cuando digo nadie es nadie, está de acuerdo con esta vulneración de la soberanía nacional, de la integridad territorial de Ucrania y, en consecuencia, con esta pulsión imperialista que Putin está demostrando, no solamente en Ucrania, sino en otros muchos de sus mensajes con países bálticos o con Moldavia, por poner el caso.

Con lo cual, lo que quiero decir con esto es que son buenas oportunidades para que el presidente Zelenski hable con estos líderes, y yo creo que la Cumbre Unión Europea-CELAC será también una gran oportunidad para que, también desde Europa, expliquemos a nuestros aliados en América Latina y el Caribe la necesidad de continuar con ese apoyo que se está dando por parte de esta

región. Y lo hemos visto, por ejemplo, las resoluciones de las Asamblea de la Asamblea General de las Naciones Unidas a la posición de condena de la agresión rusa.

Y en eso, en eso está el Gobierno de España.

**P.- [Fran Sevilla, RNE] Si me permite presidente, sobre los caza F-16, sobre los aviones de combate, que es probablemente en estos momentos la petición más importante que está haciendo Ucrania.**

**Presidente.-** En ese tema hemos hablado ya, y se ha posicionado la ministra de Defensa en reiteradas ocasiones cuando ha sido preguntada.

**P.- [Periodista ucraniana. Sin interpretación]**

**Presidente.-** Permítanme ser prudente en mi respuesta. Creo que lo que necesitamos, como dijo el presidente Zelenski, es no escalar esta guerra y entrar en una dimensión que, por supuesto, podría ser, ya saben, muy, muy difícil para todas las naciones.

Muchas gracias.

*(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación)  
(Intervención original en inglés y en español)*